

予定。「備える」は毎月第一月曜日に掲載
次回は四月六日です。

楽しく学び定着を



東北大・災害科学国際研究所
今村文彦所長

日本には地震、津波、噴火、台風、豪雨など多様な災害リスクがある。各地の取り組みから過去の災害の教訓を、将来の備えに生かそうという姿勢が伝わってきた。共助の要となる住民主導の活動も多く報告され、頼もしい。

これまで防災活動は男性、大人のイメージだったが、記事を読むと女性、学生、子どもと活動の主体や対象の裾野が広がっていることが分かる。訪日外国人を想定した訓練もあった。訓練後の反省会も大事で、計画(Plan)、実施(Do)、評価(Check)、改善(Action)のP D C Aサイクルを導入すれば、次の活動につながる。

防災を意識させず、楽しく備えを学ぶ発想は、防災を文化として定着させる上で大切なポイント。力が入り過ぎ

ると長続きしなかったり、参加者の幅を狭めてしまったりする。

非常時を想定し、名も無い道に呼び名を付けたのは、京都らしい取り組みだ(☞で紹介予定)。文化を踏まえ、地域住民になじみやすい。古いものを防災情報に生かす知恵は他地域の参考になる。浜松市では、民間企業の寄付を契機に防潮堤の整備が進んだという。特に地域産業との連携は今後、地域の防災力を高める上で重要なカギになるだろう。